

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensor de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

Redactor: **AMADO CHAVERRI M.**

SALE 8 VECES AL MES

Cada desterrado es una lágrima que derrama el corazón de la Patria, y un elemento que pierde la producción nacional

Las medallas que con orgullo lleva en su pecho el guerrero, quizás sean a costa de la sangre de su hermano.

Año I

San José de Costa Rica 24 de Septiembre de 1910

No. 50

NUEVA FOX VISIBLE



La única que ha conservado lo bueno de los modelos antiguos y que ha adoptado lo mejor de los adelantos modernos.

MODELO N.º 25 @ 250⁰⁰

Ventas á plazos — Solicítense catálogo

VICENTE LINES

AGENTE GENERAL PARA COSTA RICA
SAN JOSÉ

OÍD! OBREROS, OÍD!

Si queréis comprar medicinas baratas, buenas y puras, compradlas en la **BOTICA UNIVERSAL**
Si necesitáis que os despache alguna receta cualquiera que sea vuestro médico, llevadla á esa Botica.
Los suscritores de éste periódico obtendran un 5 por ciento en el despacho de sus recetas.

Cervecería Traube

GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Competo de Ferretería, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312. Cable: LAHMANN Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Huelga de 90000 sastres en California!!

El motivo de esta huelga—parece mentira— fué porque los patrones monopolizaron el pan que se exporta de la

“HABANERA”

al que no le supera ni el maná de los tiempos bíblicos.

José María Odio

¡No se extrañe!!

Emilio Muñoz M. lo viste á Ud. conforme los últimos adelantos en el ramo de Sastrería.

Es el sastre predilecto de las personas de gusto.

25 VARAS AL OESTE DE LA BOTICA FRANCESA

FONOGRAFOS Y DISCOS DOBLES “COLUMBIA”

que somos agentes en toda la República

Tenemos en venta un constante y variado surtido de aparatos y piezas de banda, orquesta, canciones cómicas cantos de óperas, etc. etc.

Suministramos catálogos y hacemos pedidos por cuenta de quien lo solicite.



Miguel Macaya y Co.

CUESTION SOCIAL

Una Carta

Alajuela, 12 de Sbre. de 1910.

En mi poder su carta del 11 de los corrientes.

Le agradezco su fineza y su atención. «HOJA OBRERA» me ha gustado siempre, ha sido valiente, ha sido REBELDE: la rebeldía siempre es bella.

Cuente conmigo para todo.

Soy un obrero también. La clase que trabaja y que contribuye, es la peor vista. Esa Hoja es la porta-estandarte de las verdades sociales. Hay que sostenerla á pesar de los zánganos sociales.

Ellos chupan, ellos comen y nosotros producimos. ¿Hay diferencias? Poca cosa: ¿Falta algo para la esclavitud?

Luchemos por conseguir lo que falta: la evolución es lenta, la revolución es pronta. Sin la última no hubiera caído la Bastilla! Que caigan las demás bastillas! Entonces tendremos libertad á la clase que pertenecemos. Mientras tanto seguirá todo como hasta el presente: «la oveja criando lana y el pastor trasquilándola»

¿Qué dicen los que ofrecieron tanto en la lucha pasada? Nada. Ellos, los

que manejan la Cosa pública, están contentos porque chupan y que siga la parranda.

Hagamos de bastonero, si no pagan cuota echémoslos del baile: porque ellos no sienten las convulsiones del pueblo que agoniza. Sienten espasmos de placer al introducir sus garras en las carnes palpitantes del pueblo—víctima que les da su sangre y hasta los huesos. Después se ceban en sus carnes putrefactas.

Seamos larvas que nacen en los despojos para vengar: tanto atropello y tanta perfidia.

Publique esto.

RAMÓN ALVARADO D.

Hoja Obrera.

SALE 8 VECES AL MES

Suscripción mensual @ 0.50
Número suelto » 0.10
» atrasado » 0.15

Toda correspondencia debe ser dirigida al Administrador de este periódico al apartadocorreo 270.

Para todo lo relacionado con el periódico entenderse con el Editor en la Barbería de Don Marcelino Coto.

Cuadro vivo

Lo interminable...

El tiempo trae evoluciones tan sorprendentes, que el hombre, átomo pequeño en el Gran Mundo vacila y ríe ante la magnitud de estas transformaciones que la Naturaleza—eterna creadora—prodiga á discreción.

El Progreso—como Titán de las Edades—avanza con su fardo de invenciones al hombro, dando pasos que aplastan; despidiendo luces que ciegan.

Las Generaciones contemplan con ojos de duda este sempiterno cambio y de sorpresa en sorpresa deslizan la vida en un sueño de opio.

Pero en medio de tan bella como monumental alegoría, el hombre que piense y observe un poco, notará un fondo negro donde se agitan y desgarran las criaturas humanas que se llaman hijas de la Miseria; allí en montón desconsolador viven mujeres que son harapos y hombres que son girones; allí los héroes del fango se estrujan y se abrazan, se golpean y se separan; allí la vida es negra como noche invernal y fría como la escarcha; allí por un pan venden su cuerpo y por un ajuar trituran su conciencia.

¡Esa caravana flaca, ignorante y desgarbada, es la turbamulta de todos los días y de todas las edades!

¡Es el regimiento que siempre está en atroz combate: el de la vida! A pesar de lo prolongada que es esta lucha, sus soldados no disminuyen, más bien se multiplican prodigiosamente.

La Miseria es muy grande y á pesar de tener tanta prole, se considera poderosa y á todos los amamanta; los amamanta con lágrimas... los cría con despojos...

Estos parias condenados perpetuamente, se retuercen con desesperación, castañetean los dientes y aprietan los puños cada vez más fuerte en son de terrible amenaza reclamando lo que la ciega Naturaleza les concedió: *el derecho de vivir*.

Unos caen; otros, aunque agobiados, permanecen en pié con la esperanza de que vengan días mejores... horas menos negras...

Estos que respiran hálitos de vida se aferran á ella como el molusco á la piedra. A veces entra á sus cerebros el rayo de luz que les hace ver con ojos de demencia lo desordenado que está el orden social; ven á travez de su ignorancia el desequilibrio creado por el egoísmo y fomentado por los hombres, y cuando esta verdad hiere demasiado sus ojos enfermos y conocen la desnudez de la verdad, entonces maldicen de su vida y se lanzan por el atajo de la desesperación; aquí es cuando topan con la férrea mano del poderoso que ordena se abran las puertas de la cárcel para enterrar un vivo..... Entonces el grito de protesta se ahoga en la garganta..... ó el eco se pierde en el Gran Mundo.....

Es la caravana flaca, ignorante, desgarbada, de todos los días, de todas las épocas.

Más por estas pequeñeces el Progreso no cesa en su vertiginosa carrera y como Titán de las Edades, va con su fardo de invenciones al hombro, dando pasos que aplastan, despidiendo luces que ciegan.

O. M.

ACTUALIDADES

Por los Operarios de la Dirección de Obras Públicas

Toda vez que encontramos algo que vaya en depresión del obrero, alzamos la voz de protesta, porque vivimos en el momento de recobrar los derechos que se nos han arrebatado y es preciso no desperdiciarlo.

Vamos ahora á referirnos á un detalle que observamos en la Dirección de Obras Públicas y que perjudica á los trabajadores.

El bueno de don Francisco Echeverría les exige llenar cada viernes á cada individuo por separado, planillas de su trabajo, cosa que debiera hacer el jefe de los operarios don Domingo Quiroce. Por un lado se hace perder tiempo al obrero, quien por falta de práctica en la escritura ó demora en corrección de errores en que incurra, malgasta preciosos minutos; por otro, parece que quiere aliviarse las obligaciones el señor Quiroce. ¿Por qué no ejecuta este trabajo don Domingo? ¿No se evitarían disgustos como ya los ha habido? ¿O es acaso que el señor Quiroce se muestra tan buen amigo de los

obreros, como obrero que es también, que descarga el trabajo que le corresponde en los infelices operarios que están bajo sus órdenes?

Deseamos saber cuál es el responsable directo: si don Francisco Echeverría ó don Domingo. Es el primero? No lo extrañamos mucho, pues bien conocido es que desde la cumbre de un Ministerio hasta el puesto que hoy sirve de Jefe de Construcción, por los lugares donde se ha dibujado su *buena sombra*, ha dejado la huella de su hostilidad para con los obreros, en su afán de economías, propio de un espíritu ó mezquino ó congraciador con los poderosos. Si es el segundo, desconocemos como compañero al señor Quiroce, lo haremos á un lado y lo despreciaremos porque entonces no recuerda que en otro tiempo ganaba el pan con las fatigas conque hoy lo ganamos nosotros.

Otro más. Es decir, una hoja de laurel hay que agregar á la corona gloriosa del invencible don Francisco Echeverría. No hace muchos días que un obrero enfermo, no pudiendo trabajar un viernes, el día preciso para llenar las planillas semanales, fué destituido porque el amigo de los trabajadores, el señor Echeverría, quería obligarlo á que llenara su minuta. No trabajando ese día, no era posible que se le obligara y de la manera como obró don Francisco á hacer ese trabajo impertinente. Se le quitó el pan, pues,

á un obrero, porque no había otra persona á quien podía haber ordenado el señor Echeverría, con sentimientos más generosos, á hacer lo que al otro no debía exigirle hacer.

Aprovechamos la oportunidad de decir algo también acerca del pago de los trabajadores, el cual se hace los sábados en la tarde. ¿Por qué si lo que se les reconoce de salario es la semana terminando en miércoles, es decir, que jueves, viernes y sábado quedan á fondo para la siguiente, no se les dá su dinero el viernes? Ya se sabe que el obrero, que es siempre el más necesitado, le urge tener dinero el sábado por la mañana, para que su familia pueda ir al Mercado á proveerse de los artículos de primera necesidad, de todo lo que ha de representar su alimentación durante la semana. ¿Cómo podrá comprar en el Mercado el domingo á los mismos precios más bajos que puede comprar el sábado? Es mentira.

Llamamos sobre esto la atención á quien corresponda, por si es persona amiga de la justicia y del obrero; mal, que según me informan, toma mayor incremento, pues la semana anterior, algunos trabajadores se han quedado el sábado sin pagar, y esto es ya el colmo.

UN OBSERVADOR.

CAMPO SOCIOLOGICO

Ante la Estatua del Socialista Proudhon

Discurso del Ministro Socialista del trabajo

Nadie puede negar que Proudhon merece el supremo honor de la glorificación cívica: la merece por que fué ante todo un escritor, sutil y potente á la vez, tierno é implacable, siendo eminente jurista, historiador, teólogo, crítico de arte, pintor de la naturaleza, polemista, haciendo brotar páginas inmortales de una pluma á la vez terrible y dulce; es digno de ese honor porque amó apasionadamente á la *justicia*, cuyos decretos vengadores invocó durante cuarenta años. Y es más digno todavía porque amó apasionadamente á la *Verdad* y se consagró á su ingrato culto; porque fué un ciudadano viril, que arrojó, sin cálculos de cortesano, el grito de su conciencia á todos, amigos y enemigos, á los hombres, á las colectividades, á los plutócratas, á los Parlamentarios, á los monarcas, al pueblo que le persiguió con sus cóleras, al pueblo que amó tanto.

Su obra, llena de paradojas, tuvo la desgracia de estar sembrada de fórmulas exageradas, que lo han hecho aparecer como anarquista y destructor de la propiedad.

La teoría de las propiedades

Proudhon negó el fundamento de la propiedad, le rehusó todos sus derechos á la justificación jurídica y moral, pero, al mismo tiempo reconocía bajo el nombre de posesión la necesidad individual, queriendo proscribir solamente los abusos de los propietarios. La propiedad que hace fructificar su poseedor le es sagrada. Esa teoría lo llevó á unir en un mismo grupo al proletario desheredado de toda propiedad, y lo que él llamaba la clase media, que tiene una propiedad que ella hace valer por el esfuerzo cotidiano. Si proclama la lucha de las clases, es la lucha de la clase trabajadora, obreros, pequeños propietarios, industriales, intelectuales, contra los zánganos de la sociedad.

Bajo su pluma aparece en cada pá-

gina el elogio merecido de los rudos campesinos ¡Ah! con qué elocuencia definiendo la propiedad rural! Se siente en esas páginas el olor de la tierra, acompañado de descripciones que habría envidiado el mismo Rousseau.

Proudhon es el primer socialista que defendió la causa de los campesinos, que le son tan caros como los obreros de las ciudades. Así, respetaba la propiedad como respetaba una forma de gobierno; el gobierno federal opuesto al gobierno centralizador.

Como socialista que partía del dominio de la razón y no del de los hechos, Proudhon quería suprimir los intereses, el descuento y demás abusos creando una especie de banco hipotecario, sin reflexionar que el reino de la fraternidad no puede ser creado jamás por los bancos hipotecarios, sino que al contrario, esos bancos sólo pueden existir una vez que haya triunfado el ideal socialista.

Paralelo entre Proudhon y Marx

A pesar del desdén que afectó Marx con Proudhon, ambos tuvieron un punto de partida común: no reconocían la propiedad capitalista. Pero el filósofo alemán no buscó remedios para los males que señaló; era el filósofo de la fatalidad, mientras que Proudhon era el filósofo de la acción. Marx pretendía que la propiedad rural pequeña desapareciera absorbida por la grande, pero los hechos le han dado la razón á su rival: en Europa la propiedad tiende á dividirse.

Las ideas sociales de Proudhon

¿Qué es lo que queda de Proudhon en el socialismo moderno? Lo complejo de sus fórmulas hace difícil la respuesta. Los vestigios de su pensamiento se encuentran tal vez en el sindicalismo. Pero también reprobó el derecho de huelga con una violencia injusta que nadie osaría emplear ahora. Pero preconizó los contratos colectivistas, que reúnen los intereses de los obreros con los de los patronos. Sintió horror al Estado como los sindicatos y reclamó la libertad del productor unido al productor. Pero también sostuvo la propiedad privada y rural. Se puede decir que sus ideas y las del sindicalismo han sido convergentes, pero no que sus ideas han sido adoptadas por los sindicatos.

Unión del proletario y de la clase media

Mucho más feliz fue Proudhon al tratar de la unión del proletario y de la clase media. En las luchas políticas y parlamentarias, los socialistas defienden á los desheredados y á los que poseen una propiedad como se posee un instrumento individual de trabajo. Eso se debe á la influencia del pensamiento vigoroso del gran socialista.

La idea de justicia

Proudhon lo hizo depender todo de la justicia, así como Marx todo lo quiso subordinar á la fatalidad. Así lo hizo comprender en esa obra maestra de la lengua francesa y del pensamiento que se llama «De la justicia en la Revolución y en la Iglesia». Cuando escribe que la iglesia impone la justicia al hombre por un agente exterior al hombre, que lo supone incapaz de apreciar sin ese agente lo que es justo, y que la nobleza de la Revolución francesa fué devolver al hombre la idea de justicia, pone de relieve en unas páginas inmortales el genio de nuestra raza. Y recuerda allí los triunfos brillantes que obsequió al Universo una porción de la hu-

manidad para la que la justicia fué un ideal.

Cuando se dice que el ávido deseo de justicia no hará surgir más al Progreso que lo que hace madurar el trigo antes de tiempo el ávido deseo de vivir de los hambrientos, se cae en un gran error. Si el hombre es incapaz de modificar los fenómenos naturales, su misión y su grandeza debe consistir en modificar los fenómenos sociales.

El proletario que no es nada sin la democracia no existe sin él, se organiza, y á despecho de algunos violentos enemigos, su conciencia se agiganta, su inteligencia monta y ya justifica todas las santas angustias, todos los dolores sagrados, todas las lágrimas, todos los pensamientos y todos los esfuerzos de tantos hombres, que se han consagrado á la liberación y á cuya cabeza figura el gran socialista francés.

RENATO VIVIANI

(Tradujo Enrique Garnier)

PÁGINA OBRERA

SEMBLANZA

A mi amigo y profesor don Salomón Castro, fundador de la Sociedad de Temperancia del Liceo de Costa Rica.

¿Véis aquel joven que acaba de asomar á la puerta de aquella taberna todo andrajoso, sin sombrero, con el rostro abotagado, los ojos exaltados, enclenque, con la nariz roja y una herida al lado derecho de la cara?

Pues, aquel joven ¡quien lo creyera! era un muchacho complaciente, lleno de vida y era además un excelente estudiante. Cuando lo conocí en el Liceo de Costa Rica cursaba los años superiores, mientras nosotros, principiábamos el primer año de estudios. Era genial con todos sus amigos y siempre andaba decentemente vestido. Poco tiempo antes de coronar sus estudios, casi en vísperas de recibir el título de bachiller, los abandonó entregándose al licor, ofreciendo hoy aquel conmovedor espectáculo. Los granujas al ver aquella monstruosa figura, cuando pasan frente á él, sueltan la carcajada.

Aquel joven ayer no más era orgullo de nuestra sociedad, todos lo estimaban. Las señoritas no tenían inconveniente en andar á su lado, en los bailes se sentían honradas cuando llegaba á citarles alguna pieza, era aceptado en toda reunión social.

¡Y hoy qué contraste, qué cambio! Los ébrios, los jugadores, los hombres de mal talante son sus amigos íntimos.

¡Qué impresión tan desagradable sufre al verlo el que pasa! Como se ruborizan al contemplarlo!

Aquella herida por donde le brota tanta sangre, fué hecha por un colega suyo á quien pocos momentos antes le había obsequiado una copa de licor. De su boca no salen más que palabras provocativas saturadas del asqueroso alcohol.

Nuestro amigo de ayer, descendiente de una de las familias más apreciables de nuestra sociedad, caerá dentro de poco en manos de la policía y dormirá esta noche confundido con los criminales.

No cuenta más que con veintitrés años y en su rostro se ven ya rasgos de senectud. Pero eso no significa nada; hay algo peor, el joven-viejo á tan

Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente
Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ Banqueros
CAPITAL PAGADO € 1.500.000.00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ

TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTERESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

temprana edad cometió la imprudencia de casarse y es hoy ya padre de familia. Su esposa y su chiquitín lloran amargamente y piden á Dios porque saque aquel hombre de ese estado.

Han sido abandonados y la madre se ve obligada á doblarse día y noche sobre una máquina de coser, para comprar el pan que ha de calmar el hambre á su chacalín. Mientras tanto, el marido se halla en la cárcel sufriendo el castigo de sus pillerías.

Ejemplos de éstos, vemos cada día en nuestra sociedad. No sería de demasiada trascendencia los males que trae el alcoholismo, si éstos no los sufriera más que el alcoholizado, pero ellos pasan á los hijos, ya por medio de una enfermedad mental ó transmitiéndoles el germen de un alcoholizado peor.

Entonces no es ya una esposa; ni un hijo, ni una sociedad los que soportan los estragos del vicio tan denigrante sino el país en general.

Casos como el citado se cuentan entre nosotros, no por decenas, sino por cientos. El mal está ya generalizándose, y si ahora no se corta adoptando medidas energéticas, nuestro porvenir será nada halagador y lo formará una generación enclenque, desgraciada é inepta para cualquiera clase de trabajos.

La tarea de trabajar contra el alcoholismo se impone. Que mañana podamos presentar una generación robusta, vigorosa y que todos los buenos hijos de Costa Rica puedan exclamar henchidos de satisfacción como el dramaturgo inglés Shakespeare: «Nunca han sabido mis labios lo que es una gota de licor».

LUIS F. GONZÁLEZ

(De El Orden Social).

CAMPO AGRÍCOLA

Monopolio de café

Nuestra situación económica es tan apurada que á seguir por el atajo á que la han empujado uno ó dos beneficiadores de café, que son sin discusión quienes imponen el precio que les asegura una respetable prebenda, traerá como lógica consecuencia la extirpación de los pequeños propietarios, pues sus bienes pasarán á engrosar el grueso

caudal de los señores monopolizadores.

Hoy por hoy el cafetalero naranjeño es poco más que simple peón: las fincas no dan para la manutención modesta de las familias que al cultivo del café se dedican.

¡Cuántos hay que para comprar «el diario» tienen que tomar en préstamo una pequeña cantidad ó acudir resueltos á enajenar su cosecha venidera al precio que sea corriente en beneficio del comprador, siempre impuestos por éste á su ilimitado antojo! Convengo en que son generales las dificultades transaccionistas y en que el país todo se siente acometido por el hambre y la miseria, pero veo claramente la garra del rico puesta sobre el abatido á quien conforme la crisis toma vuelo se le aumenta por las nubes el tanto por ciento de las cantidades que la necesidad le obliga á tomar de manos manchadas por el vil metal.

La consecuencia de esta disparidad comercial es la anemia que se apodera de los infelices labradores, á quienes se les paga un miserable jornal que no les alcanza para comprar siquiera los frijoles que les dan el vigor que diariamente gastan en el cultivo de la Madre Tierra.

Cada vez se deja sentir más la apremiante necesidad de socializar los intereses y derribar la plutocracia reinante que de todo se apodera para atrofiarlo y degenerarlo. Repugna á la vista de un hombre honrado—y el alma se siente conmovida—la contemplación de cuadros de miseria como el de ver morir por inanición á niños, hombres y ancianos en tanto que otros mueren plétóricos en modernos bacanales.

Tiempo es ya de que se hagan uniones de productores y sean ellos los que ponen el precio de sus artículos, de acuerdo con las atenciones, cuidados ó gastos que les hayan ocasionado y no los señores de las monedas amarillas.

Llamo, pues, la atención á este respecto, de los cafetaleros naranjeños.

Naranjo, 16 de Sbre. de 1910.

FOCIÓN

LIDIA

No había cumplido el año y ya en el corazón de sus padres deja hondos recuerdos; era la única hija; era símbolo de alegría; padre, madre é hija

formaban una trinidad cuando menos tranquila. Pero no era posible que esta dulce tranquilidad se prolongara, porque la Naturaleza sintió el dardo de la envidia y se propuso sembrar dolor para recoger venganzas; fraguó el plan y apuntó en su libro de cuentas el nombre de Lidia Sáurez para segarle la vida. Desde entonces la muerte, fiel colaboradora de los designios de la Madre tierra, no perdió segundo de reposo y se puso en asecho de Lidia. ¡Pobre flor temprana de la vida!

Cuando menos pensaban Lesmes y Herminia; la muerte—eterna traicionera—aceleró el paso y á mansalva, sin más tregua que para una sonrisa, sin más tiempo que para un grito, se apoderó de Lidia... y voló con ella...! dejando en el hogar un mar de lágrimas!

El golpe fué fiero.

El golpe fué rudo.

Ufana, alegre va la muerte con su presa.

¡Muerte insensata! creiste hacer un daño y os equivocaste, ¿no ves que va dormida?

No hay que llorar, porque se despierta el ángel.

Dichosa ella que abandonó esta vida de miserias!

Para llorar no hay que hacerlo por los que se van, sino por los que se quedan.

Sea esta mal tegida corona un recuerdo para ellos.

OCTAVIO MONTERO

INICIATIVAS

El Certamen

Señor Director de «Hoja Obrera».

Pte.

Estimado señor:

He visto con marcada simpatía el hecho de que en su importante periódico se haya abierto un certamen para ver de poner un nombre adecuado y bonito á la población conocida hoy con el de «Turrujal». La idea me parece admirable, porque soy de opinión de que tales nombres deben ser objeto de un certamen, para ver de escoger el que más en relación esté con las condiciones del lugar, y romper de este modo la costumbre de que sea un individuo ó una familia quien impone en tales casos su voluntad. No estoy, sin embargo, de acuerdo en que ese nombre envuelva la palabra «villa», porque me parece que dentro de una ciudad no caben villas sino más bien «ciudadelas». Perdón de los críticos si estoy en un error.

Mucho me gustan los nombres propuestos por varias estimables personas y entre ellos me gustan mas los de Cristóbal Colón, «Villa Obrera» y «Villa Martí», éste último, por tratarse de perpetuar la memoria del que fué denodado apóstol de la libertad, el don más precioso del hombre. Pero se me ocurre otra cosa que juzgo mejor, con perdón de los proponentes, y es la siguiente:

Hay en un país extranjero un hombre, hoy por mil títulos acreedor á la veneración y cariño de los costarricenses, especialmente los obreros, quien sin ningún motivo que lo obligue, tan sólo por la grandeza de su alma noble, se ha identificado con el enorme pesar que hoy nos atige con motivo de la catástrofe que nos acaba

pasa á la cuarta página



Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Sírvase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho

SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL

de azotar y presentó al Congreso de su simpática Patria, la noble y heroica Cuba, un proyecto, para que se votara un auxilio de 100.000 dollars para aliviar las miserias de quienes hubieran sufrido por el terremoto, proyecto que encierra un mundo de gratitud para nosotros, por la magnitud del auxilio proyectado. Este meritorio personaje es el GENERAL DON SILVERIO SÁNCHEZ FIGUERAS.

¿A quienes tuvo en mira favorecer con este auxilio el General Sánchez Figueras? A los obreros, á los pobres.

¿Quiénes habitan hoy y habitarán mañana el lugar á que me vengo refiriendo? Obreros.

Pues bien, para que vea aquel buen amigo de Costa Rica que no ha sembrado en terreno estéril y que el corazón de los obreros de esta tierra es accesible á la gratitud, tratemos de perpetuar su nombre. Por tal razón doy mi voto porque en lo sucesivo se llame aquel lugar:

Ciudadela Sánchez Figueras

De Ud. muy atto. y S. S.

JUAN M.º ESQUIVEL.

De San Ramón

Nos comunican de San Ramón que hace algunos meses el Municipio gravó con el impuesto de diez colones á los que expenden la harina del consumo en el pueblo.

Esta clase de impuestos recaen, como es sabido, en el sufrido pueblo que es la víctima porque los dueños de la materia prima é indispensable, suben el precio de ella; pedimos al Municipio de San Ramón suprima este impuesto por el bien del pueblo.

COLOCACION

Un joven con muy buenas referencias desea emplearse en una casa de comercio de cualquier género y en cualquier parte. Tiene especial dedicación á las Matemáticas; escribe en máquina; habla Inglés y Francés. Para pormenores en la Barbería de don Marcelino Coto.

Tintorería PERALTA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

Tintas finas, firmes y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos - ni demás ingredientes dañinos - BUEN TRABAJO - PRECIOS BAJOS

José Vicente Peralta

Relojería Suiza

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

HÁGASE Ud. RICO

100 Hectáreas de terreno se venden en las cercanías de Siquirres.

MANUEL GUARDIA

¿CUAL?

Por la pureza de sus drogas
Por la variedad de sus artículos
Por su escrupuloso despacho
Por su reconocida honradez
Y por su precios bajos?

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ
de MARIANO JIMENEZ R.

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

EN LA CARPINTERÍA Y COLCHONERÍA

— DE —
FERNANDO HERNANDEZ

Esquina opuesta al Balcón de Europa
Se venden toda clase de materiales de construcción

Se reciben órdenes para la Ladrillera de don Juan Barboza.

— Precios sin competencia —

Taller de Herreria Mecánica

— DE —
FRANCISCO ARIAS A.

Me hago cargo de toda clase de trabajos de Herreria, Fontanería, Armería y reparaciones mecánicas.

Se ensunchan ruedas á precios módicos y se compran, se araglan y se venden cosinas de hierro.

Especialidad en trabajos de motores y beneficios.

Dicho Taller está situado en la Calle 8.ª Sur, 50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

Carpintería y Ebanistería

— DE —
JOSÉ FLORES CASTRO

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

Precios bajisimos

SALVITEA

CURA RADICAL DEL REUMATISMO
CRAN CONSUMO EN TODO EL MUNDO

-SALUGEN-

EL MEJOR ANTISEPTICO

EL UNICO QUE SUSTITUYE

CON INMENSA VENTAJA LA LISTERINA

Sus usos y aplicaciones SON DIVERSOS

Depósito: EL PELAYO, La Puebla

Agencia: BOTICA «LA SOLEDAD»

ciento cincuenta varas al Sur de la Iglesia

CASA DE SALUD

(Antes del Dr. J. Toledo Lopez)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que lo soliciten.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Doctor

VICENTE CASTRO C.

Jeffries debe su pérdida

no solo á su mala suerte, ni á su vejez, fue por no volver á importar el sabroso pan que expende

“LA SOLEDAD”

panadería por mil títulos recomendable de **Prudencio Odio.**

LA REFORMA

SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.ª Avenida Oeste N.º. 45, San José.

Gerardo Matamoros

Tornea bolas de Billar

Calle 9.ª, 300 varas al Sur de la Soledad.

AGENTES DE “HOJA OBRERA”

| | | | |
|-------------------|----------------------|--------------------|---------------------|
| CARTAGO | don Tito Valerín | LIMÓN | don Manuel Rodó P. |
| JUAN VIÑAS | » Jesús Vega | PUNTARENAS | » A. Araya V. |
| LA UNIÓN | » Victorio Coto | ESPARTA | » Moisés Aguilar |
| ALAJUELA | » Carlos Calvo F. | LIBERIA | » Gonzalo Villar |
| SAN RAMÓN | » Francisco Brenes | SANTA CRUZ | » Andrés Cabalceta |
| GRECIA | » Ricardo Gomez | GUADALUPE | » Tito Salazar |
| OROTINA | » Mariano Arce | S. PEDRO, MOJÓN | » Elías Salazar |
| NARANJO | » Rafael Cordero | SAN ISIDRO | » Daniel Fernández |
| HEREDIA | » Alfonso Leitón | ESCASÚ | » Francisco Herrera |
| S. RAFAEL, Her. | » Abel E. Camacho | ALAJUELA | » Amado Chaverri M |
| STO. DOMINGO | » Rafael Azofoifa | S. Fco. Dos Ríos | » Abel Casante |
| S. JOAQUÍN, Her. | » Floriberto Moreira | S. MARCOS, Tarrazú | » Nicolás Gutiérrez |
| MATA REDONDA | » Agustín Salas | SANTA BARBARA | » Alberto Cortés C. |
| CURRIDABAT | » José Sanchez R. | PARAISO | » Se Soñcha |
| S. Juan de Tobosi | » Maclovio Porras P. | PACAYAS | » Juvenal A. Varela |
| BARBA | » Se Solicita | TURRIALBA | » H. Sancho Iglesia |
| S. MARIA, DOTA | » Víctor Zúñiga | DESAMPARADOS | » Rogelio Solano |

Se solicitan Agentes en los lugares donde no tenemos.

Apartado 462 - Establecido en 1885 - Cable “MÉNDEZ”

Comisiones

J. Castro Méndez

Representaciones

Agencias

Corredor Jurado

Remates

COMISIONISTA

OFICINA: Avenida Central Este — Al lado de “El Aguila de Oro”

Busque ud. con preferencia

La Sastrería de Emiliano Carazo

Puntualidad esmero, y buen gusto para el trabajo.

Avenida 12 Este, 50 varas de la pulperia
LA AURORA

EL TRIUNFO

ZAPATERIA de ARISTIDES PATIÑO
ALAJUELA

Se garantiza el trabajo el buen material y la baratura del calzado.

Situado en el mercado 10 varas al Sur de la puerta principal.

Se Venden

dos casas: una de Leopoldo Quiroz, de buena construcción y bonita, situada en punto muy sano y pintoresco de esta Capital. Tiene dos frentes: uno da á la calle «Paso de la Vaca» y otro á la «Calle Nueva».

Entenderse con:

el citado Sr. Quiroz ó con Augusto Garcia, quien venden otra. Señas: Las mismas Casas, 150 varas al N. de «La Frontera» o Ventas de Tabaco, en Mercado.

El Acorazado Oriente DE BERTHEAU & Co.

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

La perfección de la moda exige el buen sombrero.

LA PERFECCIÓN

DE MANUEL F. PALOMO

es la más acreditada sombrerería
Ocurra Ud. Primera Avenida
25 varas al Oeste del Mercado

Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ

MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO

ESPECIALISTA

en las enfermedades de los niños y venéreas

OJO!! OJO!!

Se alquila una casa de alto situada 75 varas al Este del Banco de los señores Lindo. No ha sufrido ningún desperfecto, y se le han hecho reformas de consideración. Se alquila toda ó parte de ella.

Ofrecemos buen servicio en los ramos de Carpintería, Herreria y Carrocería. A precios de situación vendemos muebles nuevos; también una turbina «Leffel» horizontal de 17 pulgadas.

Puede verse en nuestro taller situado 25 varas al oeste, del Aserradero de Mr. Wolf.

Dolores Rodríguez

Isidro Marin Calderón

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad

ANTONIO ZELAYA

ABOGADO

DESPACHO: Av. Central frente á la Nueva Botica.

18408 Imprenta Lines San José C.R.